

de l'Île Jésus. Elle comprenait les habitans de la côte St. François d'Assise et une partie de ceux de la côte sud de l'Île. (1)

Le décret de Mgr. de Pontbriand, publié sur les lieux le 24 fév. 1743, fut aussitôt mis à exécution. La position choisie pour élever l'église était gracieuse et pittoresque. C'est l'extrémité de la côte dite des Ecores. Là, la rivière de l'Ottawa, sortie de son lit resserré et de ses bruyants rapides, devient calme et tranquille, comme pour se reposer après un passage difficile. Son bassin s'élargit et prend des proportions grandioses en approchant du St. Laurent auquel elle va mêler ses eaux. Les rives en s'abaissant sont devenues moins sauvages. Ce sont des prairies riantes, de jolis bosquets, des champs fertiles qui donnent à tout le tableau de la variété et de la grâce.... Aussi donne-t-on le nom de la *Rivière-des-Prairies* à cette partie de l'Ottawa comprise entre le lac des Deux-Montagnes et le lieu où elle se jette dans le St. Laurent. (2)

La première construction que les habitans élevèrent fut un presbytère en pierre qui subsiste encore, et dont le haut servit de chapelle provisoire. En quatre mois l'édifice fut achevé, et dans les premiers jours de novembre, M. Semelle,

(1) Mgr. Bourget, évêque de Montréal, a de nouveau érigé canoniquement cette paroisse par décret du 25 nov : 1841, ne la qualifiant que de *Mission* jusqu'à la sortie de son décret.—(J. V.)

(2) Le R. P. de Charlevoix dit, Vol. 3e page 140, de son Histoire de la Nouvelle France: "Le canal qui sépare l'Île de Montréal de l'Île Jésus "porte le nom de Rivière des Prairies, parce qu'elle coule au milieu de "fort belles prairies."

Ce n'est pourtant pas là la cause de ce nom, si l'on consulte la *Relation* jésuite de 1639-40, publiée à Paris en 1641. Le R. P. Barthélemy Vimont, auteur de cette relation, y dit relativement à la *Rivière des Prairies* :—

"Quand on arrive au premier sault qui se rencontre dans le grand fleuve "Saint Laurent, que nous appelons le *Sault Saint Louis*, on trouve un "autre fleuve nommé la *Rivière des Prairies*."

"Ce fleuve se nomme ainsi pour ce qu'un certain François nommé des "Prairies ayant charge de conduire une barque au Sault S. Louis, quand "il vint à cet affour ou rencontre de ces deux fleuves au lieu de tirer du "costé du Sud, ou est le Sault S. Louis, il tira au Nord vers cet autre fleuve "qui n'avoit point encore de nom François, et qui depuis ce temps-là fust "appelé la *Rivière des Prairies*."—(J. V.)